

## AMIGO O ENEMIGO DE LA LIBERTAD?

Si los hombres son sinceros es por propia necesidad moral. El Presidente tiene en grande estima la sinceridad de sus hechos y de sus palabras, y hace bien: el día en que él sea el primero en desvalorizar su conducta de hombre, él mismo será también el primero en sentir que ha hecho mal, profundamente mal. La sinceridad del Presidente nos escuda para decir lo siguiente.

El público conoce ya el documento acusador del Jefe Político de Siquirres. Nada ha producido una conmoción de espíritu más intensa que ese papel ni nada ha producido repugnancia más grande que eso. Revela esa carta del Jefe Político de Siquirres un aspecto o toda la trama de la imposición oficial? ¿Existe una imposición oficial? Existe una imposición oficial, descarada en algunas autoridades e hipócrita en otras. Es decir: al amparo de las promesas de neutralidad del Presidente, promesas afirmadas en lo que el Presidente entiende por honor, algunas autoridades han estado ejerciendo actos indignos de favoritismo para salvar al Partido Echandista. Nosotros hemos hablado de las elecciones de 1921, y hemos señalado repetidamente las connivencias que existieron entonces entre el Secretario de Gobernación y el señor Echandi. Salió por ellas para justificarlas y para hacerles un honor don Claudio González Rucavado. No ha pasado mucho tiempo para que testimonios provenientes del mismo lado en que está el señor González Rucavado, hagan patentes ante la República, que en 1921 se ha debido proceder con la misma malicia y perfidia con que se está procediendo ahora en las Jefaturas Políticas. Se preguntarán los costarricenses: ¿hay algún interés en pervertir este proceso electoral, hay algún grande interés? Nosotros diremos que una gran maldad no se hace por virtud.

La política eleccionaria en la provincia de Limón, por el lado del echandismo, se hace en beneficio de Raúl Acosta, hermano del Presidente. Y fue de este hermano del Presidente que dijo el Primer Magistrado contestando una interpelación de don Joaquín Fernández Montúfar, estas palabras que en aquel momento parecieron excelentes y las cuales es seguro que el Presidente las ha querido inspiradas en un sentimiento de sinceridad insospechable: "Esa neutralidad pregonada y vivida sólo tiene que ver con los empleados que ejercen jurisdicción, pero no alcanza mi autoridad a los demás ciudadanos de la República, salvo que se viole la ley. Cuando Cristo decía a Pedro lo que usted refiere, de seguro no aludía a mí; y crea usted que si a mis hermanos se les ha negado el derecho de ocupar puestos públicos y ahora se les quiere negar los derechos que tiene hasta el último ciudadano, ESOS HERMANOS PODRAN CON RAZON, RENEGAR DE UNA DEMOCRACIA TAN DESPROVISTA DE GENEROSIDAD Y DE GRANDEZA". Las palabras finales tienen cierto timbre majestuoso, es algo así como un reconocimiento de lo que nuestra democracia tiene de virtuosa y de grande y lo que la hace digna de que el costarricense la ame, trabaje por su perfeccionamiento y aun le haga más de un noble sacrificio. Ciertamente, la historia de nuestra democracia es un poema; aun no se ha escrito con sentido vivo y edificante, pero un día habrá que escribir esa historia y así, quien lo haga, ofrecerá a la América la revelación de algo extraordinario en el mundo de la libertad. Pero no todos, nos creará el señor Presidente, la reverencian con el mismo ánimo religioso que el suyo ni todos creen deberle devoción justa y sincera. El pliego que una comisión republicana puso en manos del Presidente en días pasados, lo cual hizo esa comisión con gesto solemne, contiene un relato de todos los abusos que las autoridades echandistas de la provincia de Limón han venido cometiendo en el intento despreciable de corromper la opinión pública y de forzar a los ciudadanos a afiliarse al partido echandista. Todo, como se ha visto últimamente, para sacar triunfante la candidatura para diputado de Raúl Acosta. Esas quejas comprenden hechos como los siguientes: a propósito de los censos, las autoridades de Talamanca entregaron uno con 786 nombres levantado con un

No. 1—RAMIREZ ú. ap. MORA

descaro que se revela en ejemplos como éste:

No. 2—MORA ú. ap. RAMIREZ

No. 3—ú. ap. MORA RAMIREZ

El censo de Talamanca fue reducido a menos de 200 sufragantes.

En Siquirres, después de levantado el censo, el Jefe Político, que no es costarricense, lo aumentó en 500 que fueron bajados por la Junta.

En otro sentido, por lo que se refiere a las autoridades mismas, el Gobernador de Limón, señor Acosta, fue sustituido por el jefe del echandismo en aquella provincia. Se saña lo que el Jefe Político de Siquirres era un extranjero; que el Secretario del de Pococi, que es quien realmente desempeña las funciones de Jefe Político, también es extranjero; que el Jefe Político de Talamanca se ha distinguido por su inescrupulosidad en la formación del censo y los últimos informes que se tienen y que no debe ignorar el Presidente son lo de que las autoridades de Talamanca están dispuestas a cometer los mayores desafueros. La provincia de Limón, en general, se halla en lo que respecta a las autoridades bajo una presión insostenible. Sin embargo, a propósito de los censos, el partido echandista estuvo levantando constantemente queja contra las Juntas electorales y aun el Presidente, tal vez sin examen de las cosas, quiso dejarse impresionar por esos aires de moralidad echandista, y ya saben los costarricenses que se estaban cometiendo allí delitos electorales, como este del Jefe Político de Siquirres y no sabemos aun si ya dió el Presidente orden al celoso Promotor Fiscal echandista para que denunciara esos delitos ante los jueces de la República.

Ahora bien: no se sabe lo que se persigue con toda esa máquina de presión? ¿No lo sabe el Presidente? No; está a servicio de la ambición de un hermano del Presidente todo ese juego indecoroso de las autoridades públicas? Y cuando el Presidente habla de la generosidad y de la grandeza de la democracia, tiene uno que preguntarse, para no sentirse oprimido por lo que puede ser una ironía, tiene uno que pre-

### Una pregunta oportuna

Hace pocos días el señor Promotor Fiscal de la República, Lic. don Albino Villalobos Barquero, en su condición de funcionario y en la de hombre digno, dirigió una circular a todos los Agentes Fiscales de la República, dándoles instrucciones terminantes para que procedieran a denunciar ante los Tribunales represivos, todo hecho delictuoso contra la libertad electoral, porque él estaba dispuesto a apersonarse en representación y defensa del honor de la República.

Nosotros, simples espectadores en esta lucha eleccionaria, no pudimos menos que sentirnos orgullosos, de que la República tuviera un funcionario tan celoso como digno de su majestad y por ese motivo, nos vamos a permitir hoy hacerle al ciudadano Villalobos Barquero, una pregunta oportuna, con motivo de los últimos fraudes electorales.

Los escándalos que han dado los Jefes Políticos Chamberlain, Espinosa y Quirós haciendo y aconsejando hacer censos de puros FORROS; reduciendo a prisión a los miembros de una junta electoral y certificando la vecindad y existencia de varios cientos de ciudadanos que no existen, allá en las lejanas regiones de Talamanca, me parecen motivos más que suficientes para que el señor Promotor Fiscal haya ido ya, por los fueros de la República, a denunciar estos graves hechos ante los Jueces del Crimen respectivos.

Podría decirnos a los costarricenses el señor Villalobos, si ya se ha apersonado contra los Jefes Políticos Chamberlain, Espinosa y Quirós, y el estado del sumario?

Nosotros hacemos esta pregunta porque, no creemos que el señor Promotor, por ser de la misma filiación política que los Jefes Políticos acusados, echandistas, vaya a dejar mal parado el honor de la República.

Nosotros hacemos esta pregunta porque, no creemos que el señor Promotor, por ser de la misma filiación política que los Jefes Políticos acusados, echandistas, vaya a dejar mal parado el honor de la República.

PERSEO

guntarse si es que realmente el Presidente cree en la bondad de los hombres o en la buena fe política de sus hermanos, o si simplemente ignora lo que sucede en la provincia de Limón, o si es que para él la generosidad y grandezas democráticas son cosa sagrada cuando le sirven de algo a su hermano Raúl. A las advertencias del Partido Republicano el Presidente ha respondido con una prudente pasividad, no queremos decir nosotros con una indiferencia calculada, pero con algo así como una sospecha de que el Partido Republicano acudía a la casa presidencial movido por interesadas alarmas. Y el Partido Republicano simplemente había querido y quiere evitarle al Presidente la situación desdolorosa que tiene que resultarle de que sus hermanos, quienes quieren que sean ellos, pretendan servirse del Poder Público para colmar ambiciones bastardas a las cuales, sencillamente, no tienen derecho; porque si tienen derecho, según el justo sentir del Presidente, para aprovecharse de todas las humanas ventajas que les da el ser ciudadanos de esta democracia y el de alegar en favor suyo la gloria de pertenecer a una democraciagenerosa y grande, decimos que no la tienen, para jugar con esa grandeza y con esa generosidad mientras la república, por un supremo interés de conciencia quiere creer que la democracia que vive es algo y que cuando ha elegido al Presidente Acosta no fue para hacer escarnio de sí misma ni del ciudadano Acosta. No son alarmas aquellas y el documento del Jefe Político de Siquirres tan sólo viene a corroborar la certeza de esas advertencias, hechas oportunamente para evitarle también a la república la vergüenza de aparecer ante el mundo como el feudo de los hermanos de un Presidente, tanto peor si esos hermanos no tienen otro mérito para justificar sus atentados que el único de llevar el apellido del primer Magistrado. La república está pendiente ahora de lo que va a suceder: ¿se creará el Presidente sin autoridad ninguna para sujetar a las autoridades de la provincia de Limón a fin de evitarle al país el espectáculo de que sea por un acto de malvada violencia que venga a ocupar un asiento en la Cámara Raúl Acosta? ¿O querrá el Presidente levantar su mano y exigir de sus subalternos un profundo respeto a su propia autoridad y un no menos profundo respeto a las leyes de la República para que en la provincia de Limón como en la provincia de Guanacaste, no se lastime la grandeza y generosidad de la democracia costarricense, que le hizo a él grande hombre en una hora de libertad?

Todavía hace pocos momentos decía el Presidente a un periodista: "He procurado ser completamente imparcial en la presente campaña eleccionaria. No he estado de parte de ninguno de los candidatos como Presidente de la República y he procurado que la justicia sea la mejor norma de mi gobierno en todo acto que de mí proceda. Sin embargo, hay siempre quejosos, acaso porque no sea posible para mí ni para ningún gobernante controlar la acción de todas las autoridades del país, ni de todas las funciones que en alguna forma tengan que ver con este problema y puedan inclinarse de modo alguno la opinión en parte cualquiera".

Las palabras del Presidente parecen escépticas y hacen suponer que se siente sin ninguna fuerza moral bastante para controlar los desmanes de sus autoridades. Una doctrina semejante es repudiable; un Presidente de Costa Rica, con plena conciencia de los deberes que le corresponden, no puede ni debe alegar impotencia ni siquiera excusable para poner en orden a sus subalternos. Lo contrario sería una triste confesión de que la República se anarquiza, de que la Magistratura ha perdido su virtud y de que no sintiéndose un pueblo seguro de la acción vigilante de su Presidente debe echarse a la calle con todas sus armas a defender sus propios derechos amenazados por autoridades secundarias rebeldes, por un lado, y dispuestas a constituir en las humildes jefaturas, cacicazgos despóticos y perversos. El Partido Republicano no puede aceptar este extremo como absoluto, porque sería una declaración de parte suya de que la República no existe, y esto no es cierto. A pesar de

Pasa a la 2a. página

# Amigo o enemigo de la libertad?....

Viene de la 1a. Página

las situaciones injustas porque ella ha atravesado, la República costarricense es algo viviente, cierto y activo. Los intentos por corromperla o destruirla no prosperaron y antes bien le dieron nuevas fuerzas, nuevos alientos, nuevas esperanzas y pudo decirse con orgullo, y creemos que el mismo Presidente siente ese orgullo, pudo decirse que nuestra democracia es grande. El Partido Republicano no puede aceptar esas declaraciones de debilidad porque si el señor Presidente quiere, no hay una sola autoridad por poderosa que parezca que sea capaz de levantarse en contra de las palabras admonitorias del Magistrado, y si la hubiera, por el mismo interes de afianzar la república y de no verla convertida en girones, el pueblo costarricense estaria al lado del gobernante de cuyos mandatos hubiera hecho escarnio un subalterno. Le basta al Presidente llenarse de varonil majestad y declarar ante sus conciudadanos que él garantiza que el proceso electoral presente no será una vergüenza para Costa Rica, a fin de que el pueblo se sienta alentado por esas palabras y quiera hacerlas efectivas allí donde la autoridad pública haya, por desafuero o villanía, de poner obstáculos al ciudadano para el ejercicio de sus derechos. El Presidente debe querer que la cárcel no se abra so cualquier pretexto en ninguna parte de la República el día de las elecciones, pero antes que todo, no habrá de querer que se diga mañana, que esas cárceles se abrieron para darle una victoria podrida a su hermano Raúl. El orgullo del Presidente está en eso, y creemos sinceramente que este Presidente como todos los hombres de pundonor podrá tolerar que se pierdan muchas cosas, menos su orgullo de hombre. Ya sabemos que una actitud así, altiva y varonil, le acarreará el reproche mal intencionado del partido ehandista. El bien, cuando se ejerce desde el fondo del alma, no tiene otra noble recompensa que la de la justicia. No irán los vencidos a batir palmas en honor del Presidente; no dirán de él que la República le es agradecida ni le ofrecerán servilmente un laurel, pero hay algo mejor que salvar que estas glorias vendidas: hay algo aquí a que hacerle honor y es a la libertad. Sólo una cosa hará realmente grande a esta humilde patria; sólo una cosa ha permitido que se hable de ella con benevolencia en el mundo; sólo una cosa hará que el costarricense se sienta más profundamente vinculado al sacro suelo de su nación y a su historia: la libertad.

El Presidente puede hacer con su descuidada tolerancia que esa libertad se pierda por la insolencia de los gobernadores y de los jefes políticos; pero también puede hacer un homenaje a esa libertad, de modo que sus hermanos no tengan que renegar de una democracia desprovista de generosidad y de grandeza. Pero es necesario que el Presidente no se haga sordo a las quejas de pueblos ofendidos por las autoridades públicas, hasta que esas quejas se transformen en una acción de violencia popular o queden descubiertas para escarnio de todos en los actos de las mismas autoridades.

## 25.00 de obsequio el 25 de Diciembre

Al niño que nos mande el mayor número de anuncios recortados de la LA MENTOLINA, (EL UNICO REMEDIO INDISPENSABLE EN EL HOGAR) que publicamos diariamente intercalados en la SECCION DEL CARNET SOCIAL DE "LA TRIBUNA".

Las entregas deben hacerse en la OFICINA DE DISCOS, al lado de Siebe, del 15 al 24 de Diciembre.

**MORA & Cía.**  
AGENTES DISTRIBUIDORES GENERALES

## - La visita a Coronado -

Se invita a todos los simpatizadores de la causa republicana a tomar parte en el desfile que, a caballo, se verificará el próximo domingo, para acompañar a nuestro ilustre Jefe, Licenciado don Ricardo Jiménez O., a la visita que hará ese día a los cantones de Coronado, Moravia, Goicoechea y Montes de Oca.

El punto de reunión será la calle de la Sabana, frente a la Cárcel Vieja. La hora de partida será, las nueve de la mañana.

### TRIUNFOS EN LA ZONA ATLANTICA

Limón, 19 de noviembre 1923.  
En gira republicana llegaron sábado noche a Guápiles Corina, Andrea, Lic. Tomás Fernández Bolandi y don Carlos Luis Sáenz. Lujosa reunión celebraron en aquel pueblo republicano. Domingo a medio día en Siquirres fueron ovacionados en espléndida reunión teatro de ese lugar. Domingo en la tarde llegaron a este puerto y fueron aclamadas a su llegada por numerosa concurrencia. Frente al Club Republicano a las ocho de la noche con más de mil espectadores y alegre música dió principio la bella reunión. Hizo presentación en frase galana don Antonio Segura y siguieron Carlos Luis, Andrea, don Tomás y Corina. Primera vez se ve en Limón tal concurrencia política. Andrea y Corina fueron ovacionadistas, después de la reunión efectuóse hermoso desfile por las principales calles, Andrea a la cabeza izando la bandera de la causa republicana seguida por la banda y todo el pueblo de Limón que hoy día abraza el pabellón azul. Esta hermosa manifestación que voluntariamente el pueblo brinda a tan simpáticos representantes de nuestra causa, confirma una vez más que Limón es netamente jimenista y que los verdes están en derrota o si no que lo digan Chamberlain y don Raúl.

Corresponsal

### ABANGARES ES BALUARTE AZUL

Abangares, 18.

Acompañado de buen número de jinetes fui hacer reunión a San Juan que estuvo espléndida; enemigo es desconocido en ese distrito. En este momento preparo reunión aquí para seguir enseguida Tres Hermanos.

Amador

### HERMOSA REUNION EN LAS JUNTAS

LAS JUNTAS, 18.— Acabo celebrar hermosísima reunión en Las Juntas, solo flamea el Pabellón Azul. Sigo para San Juan y La Sierra.

AMADOR

### EL PARTIDO REPUBLICANO ESTA FIRME

ESPARTA, 18.— Ehandismo en la desesperación de su derrota trafo esta semana al Cura Piedra de Escasú para ejercer presión religiosa en el pueblo. Hoy traen al hermano del Presidente, el amigo Raúl, para aparentar que tienen apoyo oficial del Gobierno. Pero ya no la pescan ni con curas ni hermanos del Presidente. Partido Republicano está firme y no se impresionará por esas tretas de la Argolla. Oradores ehandistas fueron

amasajados por los republicanos. Este pueblo sabe corresponder a oradores decentes. Cuatro ehandistas de infima calidad los despidieron eshijción; en cambio jimenistas en buen número y calidad los acompañaron. ¡Viva Esparta Jimenista!

CORRESPONSAL

### GRAN REUNION EN LA SIERRA

LA SIERRA, ABANGARES, 18.

En estos momentos se efectuó gran reunión, llevando la palabra el señor Amador. Entusiasmo delirante.

CORRESPONSAL

### HERMOSA SESION EN LAS JUNTAS

LAS JUNTAS, 18.— En estos momentos terminó reunión republicana que fué hermosísima quedando muy bien el joven Amador. Ehandismo palideció. Seguimos a otro distrito. Afmo,

dismo palideció. Seguimos a otro distrito. Afmo,

NICANOR JIMENEZ

### JAMAS DECAERA EL ENTUSIASMO

TURRIALBA, 18.— El entusiasmo por el ideal Republicano en el noble pueblo de Turrialba no decae jamas. Oradores de la causa en viados por esa Directiva señores Popfirio Castro y Rosendo del Valle levantaron tribuna siendo rodeados por una enorme cantidad de soldados republicanos. El enemigo brillando por su ausencia. Turrialba es unánimemente jimenista y celebra el triunfo de nuestra hermosa causa.

LEVI PIEDRA

### ACLAMACIONES DELIRANTES AL REPUBLICANISMO

FILADELFIA, 18.— Con la de anoche cerramos triunfalmente el

elo, conferencias republicanas dictadas Raúl Salazar. Antenoche Belén, anoche aquí. Entusiasmo delirante. Señoras clamaron y vitorearon a candidato y a poeta Salazar quien lleva dictadas once (11) brillantes conferencias diferentes distrito Carrillo está definitivamente bajo Pabellón Azul.

VICTOR PICON

Desamparados, 18.

Ultima reunión pública hermosísima. Llegada don Arturo Vollo, Presidente Congreso, motivó entusiasmo desbordante. Caballería cincuenta jinetes fue encontrado San José. Hablaron Marcial Solano, Sergio Carballo, Joaquín Garfex Monge y Lic. Vollo. Discursos elocuentísimos. Disertación Presidente Congreso magistral. Asamblea magna en todo sentido. El cura a la altura, como siempre, de su incultura. Correo detalles.

CORRESPONSAL

# PARTIDO REPUBLICANO

SE AVISA A LOS REPUBLICANOS QUE LA REUNION PUBLICA DEL PROXIMO

JUEVES 22 DE NOVIEMBRE

SE EFECTUARA EN LA CIUDAD DE HEREDIA COMO JUSTO HOMENAJE AL ILUSTRE CIUDADANO

LIC. DON ALFREDO GONZALEZ FLORES

QUE HA OBTENIDO UN TRIUNFO, QUE ES EL TRIUNFO DE LOS IDEALES DEL PARTIDO REPUBLICANO

Habrà trenes para conducir a Heredia a todos los republicanos josefinos que quieran asistir.

## La reunión general del Partido Ehandista

### El sábado se reunirá en esta capital todo el partido verde

Desde hace un mes el ehandismo ha venido preparando la manifestación general que por fin se efectuará el sábado próximo en la reunión en esta capital de todos los prosélitos con que cuenta en la República.

Trata el ehandismo de dar un último golpe de efecto, y para ello no repara ni en gastos ni en costos. Hace cuatro días recorren los pueblos de la meseta central y de las provincias de Guanacaste y Limón por ehandistas especiales invitando a las gentes para que no falten a esta concentración total de las fuerzas verdes. Es más: tenemos en nuestro poder datos de que en ciertos lugares de la provincia de Cartago un jefe ehandista ha invitado a amigos suyos republicanos para que vayan esa noche a la manifestación en los trenes ehandistas: van ustedes a pasear, les dice, y no les cuesta nada. Se ve que de lo que tratan es de hacer grande el bulto, de inflar con aire la bola verde.

A base de dinero, que por todas partes lo derrochan en un intento de esfuerzo último trata el ehandismo de dar un golpe de efecto, un golpe teatral sistema Iglesias. Véase cómo esto es cierto: tienen trato hecho para correr cinco trenes por la costa atlántica: el primero saldrá de Limón a la una de la tarde, trayéndose a los cien verdes del puerto y recogiendo los grupitos que a lo largo de la línea tienen; los de Turrialba y los pocos de Juan Vías. El segundo vendrá de Cartago con los del Paraíso, los de

Oreamuno, los quince del centro de Cartago y los ocho de Curridabat. No sabemos si los asilados de Las Mercedes con su jefe el padre Valenciano vendrán o no.

Dos trenes saldrán de Alajuela con los de aquella ciudad y con los de la provincia a quienes se ha ordenado reunirse en Alajuela: vendrán gentes de Palmares, San Ramón, Naranjo, Grecia, Orotina y demás poblaciones.

Otro tren vendrá de Heredia con los de la provincia.

Por otra parte reunirán por medio de camiones todo lo que tiene en la provincia de San José, desde los escasos que quedan en Puriscal hasta los personajes y personajillos capitolinos, los santos medianos, los santos

grandes y la flor y nata de la argolla.

Todo a base de plata, de esa plata que en su puritanismo carcomido repudiaba, hace un año, don Alberto Echandi.

Será la última manifestación verde, el supremo esfuerzo de los derrotados; algo así como la última carta que se juegan ciertas mujeres de cierta vida que, viéndose marchitas y ajadas, en las postrimerías de su otoño solitario, buscan carmines y masajes para retocar una palidez que es más del sepulcro que de la vida, y hacer florecer en sus pobres mejillas una última e ilusoria rosa de engaño.

Vamos a ver cómo resulta este último y definitivo retoque, esta ilusoria mejoría que en todas las gravedades precede a la muerte inatajable.

## Robustez desde la Infancia hasta la Vejez



En eso consiste la mayor felicidad y satisfacción que puede sacarse de la vida. La protección de la salud es igualmente esencial en todos los años de nuestra vida y en toda época es indisputablemente verdad que la

### EMULSION de SCOTT

produce robustez y energía, y porque es alimento concentrado domina toda debilidad y renueva las fuerzas todas.

Emulsión de Scott protege la salud, no solo en la niñez y ancianidad, sino para toda la vida.

# Discurso pronunciado por el Lic. don Ricardo Jiménez en la reunion política del domingo en Tres Rios

DIRECTIVA REPUBLICANA EN EL DISTRITO DE TABARCA, CANTON DE MORA

Presidentes

Ramón Alvarado  
José Alvarado Mata  
Eófilo Chacón  
Pedro Siles Asofeifa  
Silvano Mata Juesada

Secretarios

Victorino Araya Rivera  
Tito Durán Mora  
Honorio Chaves Marín

Tesorerero

Ramón León Moreno  
Rafael Charría ú. ap.

Vocales

Macario Chaves Marín  
Geremías Alvarado López  
Matías Chaves Marín  
Cleto Chaves Marín  
Otilio Chaves Marín  
Honorio Chaves Marín  
Casimiro López Alvarado  
Clodomiro López Mata  
Honorio Araya Carmona  
Rafael Bermúdez Segura  
Urbano Durán ú. ap.

Bernardo Hernández  
Filemon Pérez Murillo  
Macedonio Hernández H.  
Concepción Sánchez H.  
Valeriano Hernández H.  
Pedro Hernández P.  
Dario Hernández Hernández  
Celso Siles Chavarría  
Francisco Siles Chavarría  
Pedro Pérez Hernández  
Francisco Vásquez Aguilera  
Ramón Quirós Aguilera  
Zacarías Arias Z.  
Juan Carmona ú. ap.  
Rafael Arias S.  
Tobías Marín Montes  
Daniel Zúñiga Sánchez  
Demetrio Gamboa Fallas  
Claudio Montes ú. ap.  
Julio Chacón Barboza  
Gerardo Monge Durán  
Tobías Araya Cárdenas  
Socorro Zúñiga Bermúdez  
Eliceo Zúñiga Bermúdez  
Matías Montes Mora  
Benigno Ríos Zúñiga  
León Avila Guzmán  
Cerlindo Pérez Sánchez  
Bernardo Sánchez Hernández  
Anselmo Hernández Hernández

NITA.— A solicitud de varios copartidarios, nos abstenemos de publicar sus nombres en la presente directiva.

## América

Martes 20 de Noviembre

MARTES 20 DE NOVIEMBRE

Últimas funciones de la

Compañía de Fernando Soler

La preciosa comedia argentina

A CAMPO TRAVIESA

Teniendo gran demanda de papeles para los domingos en la noche y estando TODOS ABONADOS, la Empresa ruega a las familias que los tienen, que avisen con DOS DÍAS de anticipación cuando no puedan utilizarlos.

sa poco, al parecer, por estos hechos. El Presidente es en esto escéptico, y nosotros pagamos su escépticismo porque con él favorece al echandismo. Dice que todos por igual le hacen reclamos y que es muy difícil ponerse en la verdad. Sería de desearse que el Presidente tuviera en su cabeza un aventador para que pudiera separar bien la paja del grano y ver cuáles quejas son las justas. Con esto de las quejas los echandistas siguen la táctica de los perros de Guanacaste: estos perros, que le temen a los lagartos, cuando van a pasar un río, escogen el sitio para cruzarlo. Luego, se van cien varas más arriba del sitio indicado y se ponen a ladrar un rato, para atraer hacia allí a las fieras: cuando calculan que éstas se han reunido en el lugar donde ladran, corren hacia el primer sitio, el del vado, y pasan el río. Los echandistas tratan de hacer mucha bulla sobre supuestos abusos de autoridades que simpatizan con nuestra causa, para tener ocasión de hacer menos visibles los que sí son abusos, y grandes abusos, cometidos por las autoridades de ellos contra la República.

Uno de los delegados, el señor Masís, me decía en presencia de aquel espectáculo tan republicano: estoy contento, porque aquí estamos unidos y los chiquitos. Así fue, efectivamente; la voluntad del pueblo fue la victoriosa.

No sería posible pensar en una unanimidad absoluta; después de la Convención era natural que las rivalidades y los egoísmos se despertaran entre algunos, y el mal consejo diría a muchos: a usted es a quien tocaba tal o cual puesto; no debe dejarse.

Al concluir, no puedo dejar de manifestar que anoche, con la convención del Partido en Cartago para la elección de candidatos a diputados, dimos un gran ejemplo de civismo y un noble espectáculo. Debemos ir unidos y disciplinados con esa papeleta a las urnas. Es nuestro deber de republicanos. Allí elegimos no a quien quiso el candidato del partido sino a quien quiso el partido.

Mientras en otros lugares los blancos y los mestizos estaban en luchas y rivalidades, en Tres Ríos todos a la sombra de su iglesia y de su patrona, trabajaban y vivían unidos por el progreso local y por el bienestar de todos.

Y esta unión y esta entereza de carácter ha subsistido a través de los tiempos en este pueblo: mientras otros en creencias y convicciones oscilan como un péndulo de uno a otro lugar, aquí se conserva siempre la estructura moral primitiva, aquella estructura que a veces se añora en la actualidad y que hizo de nuestros abuelos hombres de verdad y caballeros a carta cabal. Como lo decía en sus palabras el señor Coto Fernández, aquí tuvo una cuna, humilde pero grande, el Partido Republicano siempre empuñado en el bien y la libertad de la patria; y ese noble sentimiento sigue vivo; y sigue vivo aquí como en el corazón de la mayoría de los hijos de nuestra patria.

Se dice que, como en el Edén, la serpiente ha venido a soplar a algunos, que fueron defraudados allí: eso es injusto y desleal. Nada de hacer ni de aceptar listas separadas si de verdad somos republicanos. Esas listas pierden al candidato y pierden al partido. Debemos estar unidos para alcanzar el triunfo y darle un buen remate a nuestro empeño. Siempre que pienso en estas cosas me acuerdo de Tres Ríos. Hace un siglo, menos dos años, que se dio un decreto poniendo a esta población el nombre de Villa de Nuestra Señora del Pilar de la Unión, en vista de las pocas diferencias y del buen acuerdo que reinaba entre sus habitantes.

Unidos siempre, como aquellos viejos habitantes de esta villa entre los que yo había diferencias, iremos al triunfo indubitablemente. Y con la unión de todos nuestros elementos, podremos dar vivas a la República victoriosa, libre y unida bajo el pabellón azul.

## Fiscales Republicanos

Se suplica a aquellas personas que quieran servir de FISCALES REPUBLICANOS, inscribirse en el libro respectivo que está en el Club Central del Partido, altos de "La Lonja".

LA DIRECTIVA CENTRAL

Osa, manifestó que ni había pedido la licencia, ni la necesitaba; que al contrario, eso le perjudicaba porque él se redondeaba el sueldo alquillando dinero a algunos vecinos, y que la Autoridad de que estaba revestido se servía para cobrarlo, de suerte que su separación equivalía a perder el sueldo y a perder la plata alquilada.

Si eso es en Puntarenas, en Guanacaste no pasa nada menos: allí las autoridades en su generalidad son echandistas y no de los echandistas bonachones: en uno de aquellos lugares hay un Jefe Político, cuyo nombre no diré, pero que es verde de los rabiosos. Es un hombre pequeño que se pone "jumás" muy grandes. En días pasados, un domingo, se puso una de estas grandes "jumás" y fué destituido por el mal ejemplo y por el poco honor que hacía a su puesto. Díganme ustedes, ¿cómo es posible pensar que la autoridad, cuando recae en hombres tales, pueda ser garantía de orden y seguridad? Si en vez de embriagarse ese hombre en noviembre se espera y se embriaga el dos de diciembre, cómo hubieran resultado las elecciones en su cantón cuando el garantizador de la ley era un pelele inconsciente?

Me escriben de Guanacaste una carta, de la cual voy a leer este párrafo.

"Hace ocho días habló aquí un señor Gócher orador echandista, y nos insultó de una manera espantosa. Dijo en su discurso que los jimenistas éramos unos arrastrados y bandidos, y que el dos de diciembre se derramaría la sangre por las calles; las autoridades aplaudieron con entusiasmo esas frases."

Esto sucedió en Liberia. Pero no es todo. Voy a leer este otro párrafo:

"Y anoche habló el diputado Baltodano, con su grito de espanta pájaros, embistiendo contra el jimenismo, e invitando a su partido para que el dos de diciembre fuera todo en masa a las urnas electorales a echarnos fuera a los miembros de las mismas y barrer las calles con ellos. Nos dirigió insultos como usted no se imagina, dando a entender que contaría con el apoyo oficial para ello."

Como se ve, el echandismo no hace un juego limpio ni leal. Va por torcidos caminos y a cada paso trata, ya de amedrentarnos con el apoyo del poder, ya de atemorizarnos con bravatas. Lo malo y lo ilegal es que las autoridades se presen a este juego odioso, y de verdad tratan de imponer a un partido que los ciudadanos rechazan. En Liberia las autoridades hacen desmanes; el señor Villar me escribe, entre otras cosas:

"Aquí se ven, de día y de noche, verdes bolos por las calles, haciendo escándalos, y nadie les dice nada. En cambio, los jimenistas a "chirona" por la más leve falta, y venga la multa"

Con estos procedimientos la República se va acabando, y nuestro empeño debe ser que la República no muera. En todo caso, que sean otros los que carguen con las tremendas responsabilidades de haber asesinado la democracia y el régimen republicano de Costa Rica.

Pero si lo de Guanacaste espanta, no menos impresión ha de producir lo que pasa en Limón. Sabido es que legalmente no puede ser electo quien ejerza jurisdicción; sin embargo, el candidato a diputado allí es nada menos que el Gobernador, el cual, como las autoridades pasivas, está con permiso. Se ve que los permisos sirven de mucho al echandismo. Siguiendo esta teoría sería muy fácil a cualquier otra autoridad de esta clase hacerse elegir mediante la fuerza que le da su posición oficial y renunciar el dos de diciembre. En el momento de ser electo no sería gobernador, pero la elección no se prepara el mismo día de los comicios. Y si legalmente es condenable lo de Limón, desde el punto de vista moral resulta más repulsivo.



necesitamos ahora: no tengo que dar muchas razones para recomendar la mayor disciplina dentro del partido, y esto se lo digo, no sólo a los de Tres Ríos, sino a todos los de los otros lugares de la República. Como dije, aquí no venimos a ganar votos, pero sí a decir que esos votos serán contados y que es preciso que no se pierda una sola voluntad republicana en la gran batalla que estamos en vísperas de librar. El dos de diciembre, en la mañana misma, los republicanos deben ir, primero a misa, si son católicos, a cumplir con su religión, y después a los comicios a cumplir con su patria. Y todos, con entusiasmo, debe ver que no falte uno solo; es preciso desencuevar a esos ciudadanos tardíos y hacerles ver la necesidad y la importancia de su voto; también es preciso darles el último empujón a los neutrales y tratar de que no vuelvan la espalda a este grave problema que necesita ser resuelto por el concurso honrado de todos los costarricenses. Debemos tratar de que las elecciones se ganen en la plaza pública y de llevar al Congreso el mayor número de diputados, porque el papel de un partido no puede circunscribirse a gobernar solamente con el primer magistrado de la nación, sino con una mayoría en el Congreso que garantice que la idealidad del grupo político triunfante va a ser legislada y ejecutada.

Por otra parte, no debe perderse de vista la obligación en que estamos de procurar barrer las dificultades con que estamos tropezando, especialmente en las provincias de Guanacaste, Puntarenas y Limón. Y allí tenemos dificultades, no precisamente por falta de votos, los que nos sobran, sino por la cruda oposición que al republicanismo hacen determinadas autoridades, cuyos desafueros están siendo acusados ante la conciencia nacional.

Multitud de casos podríamos citar para comprobar el aserto anterior: multitud de casos en que esas autoridades, cuya regla de conducta debe ser la honradez política más absoluta, violan la ley en detrimento de la libertad y en contra del ejercicio del sufragio. El sólo dato de lo que ha pasado en Las Aguias, pone de manifiesto la manera cómo nuestros enemigos tratan de hacer burla de la voluntad de los costarricenses; Las Aguias es una pequeña población de Puntarenas que tiene por allí de diez o doce sufragantes; se podría decir que su población electoral cae en la punta de una aguja. Sin embargo, las autoridades del lugar, echandistas, dieron un censo a las juntas en el que aparecieron ciento cincuenta ciudadanos inscritos; esos ciento cincuenta ilustres ciudadanos componen lo que se llama un forro; y no es posible que veamos con buenos ojos que con votos de fantasmas se fuerza la voluntad de los votos de los ciudadanos.

El Presidente de la República recibe las denuncias de todos estos hechos delictivos; pero pareciera que el señor Presidente no se preocupa de que se castigue a estos infractores de la ley, a estos enemigos del sufragio universal.

Hay otro caso: el del cantón de Osa. Ese lejano cantón ha sido, en razón de la distancia a que está de los principales centros populosos, lugar propicio para elecciones fraudulentas. Está tan distante, tan poco atendido, está tan desgajado del corazón de la República, que casi podríamos señalar al cantón de Osa como los antiguos señalaban en sus mapas las regiones que les eran desconocidas, esto es, con la leyenda de "Tierra Ignota". Los echandistas vislumbraron la ocasión de hacer allí una de las suyas y alistaron la jugada: se trataba de enviar una autoridad que se impusiera, una especie de marisate que hiciera a todos los habitantes de Osa votar por la papeleta verde. Ellos tenían la autoridad, pero el que hacía de tal resultaba ser un echandista bonachón, y esto no convenía, sobre todo en Puntarenas. Cuando se descubrió la intriga, se interrogó al Presidente sobre aquel cambio de autoridad y el Presidente contestó que no sabía nada, que no había hecho sobre el particular cosa alguna. Entonces el señor Acosta interrogó a un ministro, el cual le respondió que lo que sucedía no era que se destituyera a ningún empleado, sino que a la autoridad de Osa se le daba licencia para separarse de su puesto, y se nombraba un interino. Es decir, cuando la autoridad no resultaba un echandista de los que le sirven a ese partido, entonces le quebrantaban la salud y le dan licencia. Tanto es así, que el que se pretendió relevar en

Yo sabía de sobra que viniendo a Tres Ríos llegaba a mi casa, porque esta población ha sido una de las moradas del republicanismo.

En la última gira que hice por el cantón de Juan Viliñas mis enemigos políticos, los echandistas, hicieron circular una hoja suelta diciendo que yo andaba por todas partes consiguiendo votos. El señor Echandí también hace giras políticas, pero entre las nuestras y las del señor Echandí, hay una pequeña diferencia: cuando llega a los pueblos el señor Echandí, pierde los votos de los habitantes de la población visitada; cuando los republicanos vamos, esos votos se ganan, porque nuestra causa es como el grueso de un ejército que llega a una plaza y se queda en ella. Así es como hemos podido presenciar que después de seis meses de lucha, la bandera azul se encuentre victoriosa en todos los campos de esta batalla cívica.

Yo no vengo aquí a recoger votos. La elección en Tres Ríos está decidida: he visto por los censos, por nuestros censos republicanos, son veraces, la inmensa mayoría que tenemos en este cantón. Por eso es que no vengo aquí en busca de votos. Tampoco vengo a recibir un homenaje; al contrario, vengo a rendir un homenaje de gratitud y de cariño a este pueblo de Tres Ríos que en toda ocasión ha estado de mi parte: en 1909, Tres Ríos fué uno de los baluartes del Partido Republicano. Y luego pasada mi administración, cuando retirado de la vida activa vivía solitario en un rincón que creí definitivo, pero del que salía cada vez que estimaba que trascendentes intereses de la república necesitaban la discusión de todos sus ciudadanos, yo sabía yo que de las primeras felicitaciones que llegaban a mi escritorio la de Tres Ríos era una. Y cuando, al comenzar esta campaña sonó mi nombre como el de un posible candidato, la adhesión de los hijos de Tres Ríos fué también de las primeras en venir a decirme que aún había en Costa Rica quienes me juzgaban apto para las difíciles tareas administrativas. Y esta adhesión, es una de las que más he apreciado: porque si Tres Ríos es la tierra que da el mejor café de la República, también es una de las que dan los mejores ciudadanos.

Una anécdota pintara mejor el carácter de esta población: hace unos seis meses aparecieron, extrañadas, ocho vacuillas de buena raza por estas montañas. Las encerraron en un buen rancho y con gran diligencia se interesaron, por todos los medios, en buscar el dueño. Repetidas veces recibí avisos de hijos de esta población diciéndome que esas vacuillas debían ser mías. Contesté que no, y la busca del dueño de los animales parecía difícil: nadie las reclamaba; no había indicios de quién podría ser el perdido. Sin embargo, tanto buscaron y rebuscaron al dueño, que por fin apareció éste, meses después. Nadie pensó ni por un momento en arriarlas hacia su rancho y ponerles el fierro de su casa. Sucede aquí lo contrario de lo que se cuenta de otros lugares: el perdido no tiene que andar en busca del ladrón, sino que los que hacen el hallazgo corren desgalados en busca del dueño. Pero hay otro detalle: tantos eran los empeños que se me hacían afirmándome que las vacuillas eran de mi hacienda, que envié a un sobrino mío a que las viera. Este constató la verdad; pero cuando andaba viéndolas con el señor de Mézerville, encontró en el corredor de una casa de una finca, sin cuidador ninguno, racimos de frutas y algunos fierros útiles de labranza; así sobrino preguntó entonces si aquello no corría peligro, y el señor de Mézerville le respondió que no, porque en Tres Ríos los hombres trabajaban, pero no robaban.

Esa es la verdad: los hijos de Tres Ríos saben trabajar y por lo tanto, son respetuosos con la propiedad ajena. Saben que para tener algo es necesario sacar ese algo del trabajo honrado, y que es necesario tener un respeto absoluto por los animales que están en los potreros, por el cafetal del finquero y por la parcela que labra con cariño el pequeño propietario rural. Por estas virtudes de honradez y de trabajo es que los hijos de Tres Ríos siempre han podido levantar la frente con orgullo y fortificar su espíritu cívico; y no puede haber mayor regocijo que el de saber que siempre han sido republicanos. Han sido republicanos y han sido buenos soldados que es lo que

TEATRO MODERNO

Próximos estrenos:

EL CHIQUILLO,

Charles Chaplin

EL OTRO YO.....

SOMBRA DE AYER, Norma Talmadge.

AMAPOLA, Norma Talmadge

SETE AÑOS DE MALA SUERTE, por Max Linder.

DESPIERTA, MUJER, la última lucha FIRPO-DEMPSBY y otras, todas grandes éxitos.

Un acto de civismo

Naranjo, Nov. 16

A Juan Raf. Ariello de Vars Aunque no hubiere figurado en papeleta, siempre habria quedado muy contento y entusiasta.

Gracias y afecciones,

DR. RODRIGUEZ



LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples sangrantes, con picazón ó externas en 6 á 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, F. U. de A.

PIMENTONES POLITICOS

Si Ud. visita el Presidio de San Lucas y conversa un buen rato con los reos, sale con la impresión de que todos son inocentes o víctimas de un error judicial, tal es el empeño que ellos ponen en convencer a los visitantes; y cuando uno se encuentra con un reo algo ingenuo o talvez astutamente malicioso, deja entrever que ruvo "alguna" culpa en su delito pero con fines de beneficio para los demás o para el país. Es claro que una piadosa reflexión invade pronto el espíritu de quien oye aquellas excusas, pero que la conciencia de los hechos trasforma en penosa realidad. Esto mismo sucede con la defensa que pretenden hacer de la tremenda responsabilidad moral que han contraído con la Historia y con la República, el Jefe, y sus principales lugartenientes del echandismo en relación con los hechos vejatorios para la Soberanía Nacional desde el nefasto 27 de enero de 1917 hasta el luminoso fallo Talt. Ya vimos como el señor Echandi quiso sincerarse y hasta quiso negar su actuación en daño de la Causa Moral de la República y luego aparece que el 27 de setiembre de 1919 llega a la Secretaría de Hacienda a sugerir el pago de los billetes sábanas; de los viejos infolios de las oficinas judiciales surgen acusadores e irrefutables, las piezas suscritas por el mismo señor combatiendo la Ley de Nulidades y gestionando el pago de obligaciones que por lo inmorales debió haber echado todo abogado que llevara en su sangre una gota siquiera de la que derramaron los viejos del 56 en defensa de esa Soberanía que 65 años después algunos malos costarricenses, con argucias ebogdiles y con fines políticos, ponen en fúrpente peligro. Ahora vemos también la pobre defensa del Lic. Alvarado Quiros al quererse librar de la responsabilidad moral de que es reo, al firmar una escritura que posible mente ya estaba destinada a su execrable fin, cual era el de echar por tierra la sólida argumentación de nuestro honorable Abogado en Washington, en el reclamo Inglés. Y digo posiblemente, por q' ese EN SECUIDA constituye una obscura —?— que hoy se despejó al desenvolverse la trama del juicio en relación. Ya el Ilustre editorialista de La Noticia Republicana demostró con abundancia de razones y de hechos claros, la culpa que como abogado costarricense, como ex-Secretario de R.R. E.E. y como simple ciudadano de este país le cabe al señor Alvarado al suscribir esa escritura; y este señor pretendió defenderse diciendo que como apoderado de la Junta de Caridad firmó y que el hecho de no reportar a la Junta ningún perjuicio, por que los bienes no alcanzaban al escasamente a cubrir los créditos, a su representada no le correspondía ningún impuesto. Razón de más, para acentuar esa pavorosa sospecha que pone en el ánimo de los costarricenses, la actuación de este Abogado que contribuye con su firma, que para el caso concreto representaba una ejecutoria de gran valor para los ingleses, por la alta figura política del señor Alvarado y por decisiva influencia como actor principal en el negocio, en su calidad de Secretario de R.R. E.E., contribuyó con su firma,

decía, a falsear en parte la Justicia y el Derecho de Costa Rica, pues gracias a esa malhadada escritura que trajo por consecuencia el malhadado arreglo y la hipoteca de marras, el Estado no recuperó el gasto tan ingente de este pleito. Y no es precisamente, como se ha dicho, el monto de sus cuatro centenares de millares de colones que dejan de ingresar a las escuelas Arcas Nacionales, sino lo sombra que pudo empañar la esplendente irradiación de ese Fallo, que hoy está martirizando con sus rayos, la conciencia ennegrecida de aquellos costarricenses que en la sombra y bajo un hipócrita excepcionalismo, deseaban el triunfo de la Gran Bretaña. Parece que ya es un hecho que la papeleta verde por la provincia de Heredia lleve a la cabeza al Presbítero don José Joaquín González, y de segundo al Lic. Víctor Trejos. Como se ve, Yglesias, el azote de Santo Domingo triunfa una vez más, imponiendo a los incautos echandistas de esa provincia, una rama genuina del viejo, civilismo, de la tierra que cubrió con sangre republicana. Porque el padre González es civilista de cepa, de los poquísimos civilistas de Santo Domingo y de los cuales en aquel cantón guardan no muy gratos recuerdos. No hay duda que Yglesias es gallo y de los finos: con sus convenciones y delegaciones rompió la cláusula del programa agrícola y tumba a la herrumbrosa Argolla en una ingeniosa zancadilla. Repasemos la lista de diputados civilistas que hay actualmente en el Congreso; sumemos a estos los diputados por San José, Heredia y Alajuela, que tienen que ser necesariamente civilistas en el primer lugar de la papeleta, pues de otra manera no saldrían electos, y cualquiera que no sea un niño comprenderá lo que el viejo caudillo de las hordas rojas prepara: en el remotísimo caso que llegara a triunfar el partido de los verdes, no serían don Alberto el Presidente, sino don Rafael Yglesias. Puede consentir el pueblo que vuelva a sus espaldas el látigo, el candado a sus libertades y la sangre a teñir nuestros campos. La situación está clara: al pueblo honrado de Costa Rica le toca elegir entre echar por tierra nuestras instituciones prestándose a esa farsa, o salvar el honor de la República votando por el Partido Republicano que postula al Lic. Jiménez como indiscutible Presidente de la República en el próximo período constitucional. Pensad en vuestros hijos!

ACTEON AZUL

Variedades

Martes 20 de Noviembre

A LAS 7 DE LA NOCHE

7 episodios 1, 2, 3

LA RATERA RELAMPAGO

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

LA ARLESIANA

Por artistas de la Comedia francesa

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRINTERIA

El Jefe Político de Siquirres es destituido de su cargo

Por acuerdo de ayer, que reproducimos, el señor Presidente de la República destituyó a Carlos M. Chamberlain, el famoso Jefe Político de Siquirres que en connivencia con el Partido Agrícola, quería llenar de "forros" las listas electorales de esa localidad. El Partido Republicano seguirá denunciando ante el país a las autoridades incorrectas para que, como Chamberlain, bajen de sus puestos destituidos por el Gobierno y en medio de la indignación de las gentes imparciales y honorables del país.

La destitución de Chamberlain es un castigo para Chamberlain y una afrenta para el Partido Agrícola.

He aquí el acuerdo: San José, 19 de nov. de 1923

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Aceptar a don Carlos M. Chamberlain Morales la renuncia del cargo de Jefe Político del cantón de Siquirres, y recargar interinamente las funciones en el Secretario de la oficina.

Publíquese.—ACOSTA.

El Secretario de Estado en cargo del Despacho de Gobernación

Aguiles Acosta

LA BOTICA

"El Cometa"

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y ARAJOTES

— IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se vencerá de nuestros bajos precios

ASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno

San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro con Jorge Brealey. —

Sufre Ud. dolor de cabeza?

Su remedio instantáneo es las

OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



United Fruit Company

Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN SEBASTIAN y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que partirá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y GALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso partirán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Crazoal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Casso & Pirie Saca.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Abril 9 de 1923.

Cerveza TRAUZE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Anúnciese en LA NOTICIA REPUBLICANA.